

La inmigración global y las nuevas tecnologías de información y comunicación: propuestas de liberación

Jesús René Luna Hernández
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez-Universidad Autónoma de Barcelona
Ciudad Juárez, Chihuahua
jesusrene.luna@campus.uab.es, jeluna@uacj.mx

La inmigración es uno de los temas principales en el discurso político de casi todas las regiones del mundo en la actualidad. En la mayoría de las ocasiones, los inmigrantes son mostrados en los medios masivos de comunicación como personas que ingresan a los países “desarrollados” o relativamente más ricos en busca de los beneficios sociales que ofrece el Estado de Bienestar. Poco se menciona sobre el beneficio que aportan los inmigrantes con su trabajo, su consumo, y con los impuestos que pagan. Aunada a esta imagen, la mayoría de las personas provenientes de sociedades que se encuentran en los estadios más básicos de la sociedad-red son asignados a trabajos alejados del uso de las nuevas tecnologías de información y comunicación (TICs), tales como la agricultura y la construcción.

Poco se ha analizado sobre la relación que estas personas tienen con las TICs y el impacto que éstas tienen sobre sus vidas cotidianas. Este trabajo busca indagar dicha interacción en el contexto de la inmigración en Barcelona, España y en Ciudad Juárez, México, llevando a cabo una metodología mixta usando análisis de redes personales y entrevista etnográfica. Se muestran los avances de la primera fase de recolección de datos proporcionados por informantes clave y se comparan los datos de inmigrantes subsaharianos, asiáticos (Bangladesh) y latinoamericanos con una muestra de inmigrantes mexicanos trabajadores de maquiladora en la frontera norte de México.